

Hommage à Jacqueline Exchaquet (1912-2008)

Autor(en): **Coutaz, Gilbert / Favez, Pierre-Yves**

Objekttyp: **Obituary**

Zeitschrift: **Revue historique vaudoise**

Band (Jahr): **118 (2010)**

PDF erstellt am: **21.07.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

HOMMAGE À JACQUELINE EXCHAQUET (1912-2008)

Une grande et fidèle amie de la Société vaudoise d'histoire et d'archéologie est disparue, le 19 novembre 2008. Jacqueline Exchaquet, qui avait été reçue membre le 12 septembre 1953 lors de l'assemblée générale de Thonon, a eu souvent l'occasion de manifester son intérêt pour notre société, à double titre. Elle a participé régulièrement aux sorties et aux conférences. Elle a surtout laissé deux contributions écrites importantes. D'une part, elle est en effet l'auteure de la *Table générale des matières des soixante premières années de la Revue historique vaudoise 1893-1952*, dont le thème avait constitué son travail de diplôme de bibliothécaire de l'École des études sociales de Genève, publiée en 1955, rééditée en 1994 et qui aujourd'hui permet depuis le site de la Société le repérage de tout ce qui a été publié durant cette période. D'autre part, elle a livré en 1958 la «Liste des travaux imprimés consacrés à Nyon et à son histoire» dans le volume spécial de la *Revue historique vaudoise*, paru lors du bimillénaire de Nyon.

Née le 24 septembre 1912, à Lausanne, elle était la fille du médecin Robert Raach (1872-1941). Elle épouse Claude Exchaquet, également fils d'un médecin, Louis Exchaquet (1879-1950), de quatre ans son aîné; cadre chez Nestlé, celui-ci meurt à l'âge de 37 ans, le 12 juin 1945. À la suite de son veuvage, Jacqueline Exchaquet entreprend des études de bibliothécaire qu'elle couronne par un diplôme en juin 1953. Après y avoir effectué un stage pratique dès l'automne 1951 et divers mandats de classement, elle est nommée, dès le 1^{er} mai 1955, assistante de bibliothèque aux Archives cantonales vaudoises. Elle quitte ses fonctions, le 31 mars 1973, non sans avoir laissé une œuvre importante: cadre de classement de la bibliothèque, fichiers auteurs, matières et cotes, fichier héraldique. Elle avait bénéficié pour son travail de diplôme de la direction de Jean-Charles Biaudet (1910-2000), qui, avant d'être directeur de la Bibliothèque cantonale et universitaire de Lausanne, avait été archiviste aux Archives cantonales vaudoises. C'est Louis Junod (1906-1985) qui l'engagea aux Archives cantonales vaudoises et qui signa la préface de la *Table*, en qualité de président de la Société vaudoise d'histoire et d'archéologie. Elle travailla de 1964 à 1973, sous la direction d'Olivier Dessemontet (1914-1999) et le futur successeur de celui-ci, en 1979, Jean-Pierre Chapuisat (1931). À son départ à la retraite, la fonction a été supprimée de l'organigramme institutionnel. Il fallut attendre le 1^{er} janvier 2008 pour qu'elle soit rétablie, après avoir été l'affaire de nombreux mandataires et d'une répartition des tâches en interne. Jacqueline Exchaquet avait appris la nouvelle avec beaucoup de satisfaction.

Jusque dans les derniers jours de sa vie, Jacqueline Exchaquet a gardé une grande vivacité d'esprit et une profonde curiosité pour l'histoire du canton de Vaud. Dans ses dispositions testamentaires, elle a tenu à honorer notre société d'un don en argent et de sa collection complète et reliée de la *Revue historique vaudoise*, ainsi que de nombreux livres d'histoire. Elle a bien mérité la reconnaissance de notre société.

Gilbert Coutaz et Pierre-Yves Favez